

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año II

Lunes 5 de Noviembre de 1900

Núm. 350

## IMPRESIÓN GENERAL

A la casi totalidad de la prensa ha parecido bien la actitud de energía tomada por el gobierno. La opinión pública estaba declarada en ese sentido.

Todo el mundo se resigna a pasar por el estado de guerra con tal de que este sirva para extinguir pronto la rebelión y descubrir y arrancar las raíces del carlismo. Así es que en pocas, quizás en ningunas ocasiones, la declaración de ese estado excepcional habrá levantado tan escasas protestas.

Ahora es preciso que la energía no sea teatral, sino efectiva; que pues se ha llegado a circunstancias muy difíciles, hay que corresponder a ellas con el rigor, y que pues se ha vivido tanto tiempo de lo presente, solo hay que gobernar principalmente mirando a lo porvenir.

No es únicamente la actual insurrección carlista la que hay que dominar; son las futuras las que hay que precaver. Puesto que, según observa uno de nuestros colegas, la apatía y la debilidad han consentido en que se forme aquí un Estado dentro de otro Estado, con aquél es preciso acabar para ahora y para lo futuro, no en sus individuos, claro está! sino en su organización. Si el gobierno no hubiera de usar para esto de las medidas excepcionales, no tendría para qué haberlas decretado.

Estas consideraciones se hallan en el ánimo de toda la gente, y la lectura de la prensa deja esta impresión como predominante.

## INDIRECTAS

¡Vaya ca'or!

«Se anuncia oficialmente que el botín adquirido por los soldados norteamericanos de infantería, al entrar en Tien-Tsin, asciende en oro y plata solamente a la suma de 376.000 dollars.»

Esas serán distracciones que habrán tenido los yanques, por que sabido es que llevan el... progreso a todas partes.

Ayer dicen que llegó a los Madriles Romero. ¡Y pensar que todavía no ha caído el Ministerio..!

Mi gozo en el pozo.

«Telegrafíandole Berlín que los ensayos de navegación aérea, con tanto éxito realizados por el conde de Zeppelin, han quedado completamente paralizados por falta de recursos pecuniarios.»

No siento que Zeppalía esté sufriendo reveses; lo que me irrita es la suerte que han tenido mis ingleses

El P. Cobos.

## Información militar

EN CORDOBA

El general de Ingenieros don Felipe del Yerro, continuará mañana la visita que viene verificando, haciéndola al cuartel de Alfonso XII.

Se ha hecho cargo de la Comandancia general de Artillería de esta región el general de brigada D. Rafael Halcón y Villasis, Conde de Peñafior de Argamasilla.

Se ha dispuesto que con urgencia se remita al Gobierno militar, relación de los oficiales aptos para desempeñar el cargo de defensor en la causa que se instruye al paisano Manuel Cañadilla Pérez, por insulto a fuerza armada.

Por R. O. circular del Ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que los individuos que regresaron de Ultramar antes de cumplir cuatro años, se les cuenten los seis de activo a partir del embarco, haciéndoseles los abonos que por instrucción y residencia en Ultramar señalan las disposiciones vigentes.

Por cumplir la edad reglamentaria para el retiro se ha dispuesto cause baja por fin del mes actual en la zona de reclutamiento de Granada número 24 el primer teniente de la escala de reserva D. Emilio Mateo Tenoy, señalándole el haber provisional de 168'75 pesetas mensuales y residencia en Caba.

Se ha dispuesto la entrega de 12 tercetas Remington por la maestranza de artillería y previo pago al Alcalde de Palenciana D. José Carreira Gallardo, que las solicitó en 13 del pasado para la dotación de guardas rurales y empleados del resguardo de aquel municipio, debiendo depositarlas en el sitio que se le designe, en caso necesario.

En conformidad con el dictamen de la Comisión mixta de esta provincia se ha acordado se exima del servicio militar al recluta José Castellano Rivas.

Por R. O. de 31 del pasado se ha ordenado la devolución por esta Delegación de Hacienda de las 1.500 pesetas que para redimirse del servicio militar había depositado el recluta de la zona de Osuna Rafael Osuna Pérez.

Se ha desestimado la instancia del vecino de esta capital Emilio Tubio Rivera que solicitaba la devolución de las 1.500 pesetas depositadas para redimirse del servicio militar como comprendido en el párrafo 2.º del artículo 175 de la ley de reclutamiento.

El Capitán general de Sevilla ha ordenado al Gobernador militar de esta plaza que tenga dispuesto un escuadrón de Sagunto para vigilar en caso necesario la comarca comprendida entre Vadollano y Despeñaperros.

## EN EL AYUNTAMIENTO

A las tres y veinte de la tarde comenzó la sesión de hoy, presidida por el Sr. Conde de Portillo, y una vez aprobada el acta de la anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Quedar enterada la Corporación del oficio del Alcalde D. Juan Luis Velasco, que comunica haber empezado a hacer uso desde 1.º del actual de la licencia que se le concedió en 15 de Octubre último.

Aprobar la subasta verificada el 21

del pasado para efectuar las obras necesarias en el edificio de la cárcel pública, que fueron adjudicadas como mejor postor a D. Gregorio Reina.

Construir por administración un puentecillo para cubrimiento de la cuneta que existe frente al nuevo fiato del Pretorio.

Nombrar para que formen parte de la Junta encargada de fijar los tipos para los conciertos y repartos de las fincas del extrarradio a los Sres. Castillejo, Ariza y Valenzuela.

Acceder a lo solicitado por D. Pedro Serrano Coronado, en representación del marqués de Valdeflores, que pide se le dé de baja en este padrón municipal por trasladar su domicilio a Granada.

Conceder licencia a Mariano Moyano para establecer en los jardines del Duque de Rivas un kiosco con destino a la venta de refrescos, reservándose el derecho de que se traslade aquel cuando la Corporación crea conveniente la modificación de dichos jardines.

Gratificar a Rafael Brito y José Rodríguez Tapia con quince pesetas por haber extraído el 8 de Septiembre del río Guadalquivir el cadáver de un ahogado.

Aprobar la distribución de fondos formulada por la Alcaldía para las obligaciones del presente mes.

Dirigir una comunicación al Ayuntamiento de Castro del Río para que reintegre a esta Depositaria de los gastos hecho en pro de un vecino de aquel pueblo mordido por un perro hidrófobo y de quien por haberle socorrido reclaman a este Ayuntamiento las estancias ocasionadas por él en Sevilla.

Consignar, a propuesta del Sr. García González, un voto de gracias para D. Juan Tejón, comandante de ingenieros, por los trabajos hechos para la edificación en Córdoba de los nuevos cuarteles, nombrándose una comisión que asista a la entrega oficial de los mismos a la plaza, que ha de verificarse mañana, según decimos en otro lugar de este número.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levanta la sesión pública, quedando consultado el Ayuntamiento en sesión secreta.

## EL PLAN DEL MINISTRO DE LA GUERRA

La Correspondencia de España publica, con referencia a un amigo del general Linares, algunas ideas de éste sobre los asuntos del día.

El general Linares cree que con los 75.000 hombres que actualmente hay en filas, y los 18.000 guardias civiles, hay fuerzas más que suficientes para soportar en su origen el levantamiento carlista, aun en el caso de que crecieran las tres partidas que hay en el campo ó saliesen algunas más.

Estima que, por lo tanto, no debe llamarse a ninguna reserva a las armas, y ni siquiera a los cuarenta y tantos mil hombres pertenecientes a los reemplazos hoy en filas que están con licencia trimestral ó ilimitada en sus hogares, y los cuales se podrían incorporar, si fuese preciso, en dos ó tres días con un simple telegrama circular a las autoridades militares.

El llamamiento de esa gente ahora revelaría, a su juicio, falta de serenidad en el Gobierno y alarmaría más a la opinión. Además, supondría un gran gasto, que debe evitarse mientras no sea absolutamente preciso.

Al general Delgado le ha ofrecido enviarle buen número de batallones

sacados de varios distritos; pero aquella autoridad dice que le bastan con los que tiene.

Su embargo, siguen preparados esos Cuerpos para tomar el tren al primer aviso.

El general Linares cree que las partidas no deben ser perseguidas por grandes masas de tropas, sino por muchas columnas de 40 ó 50 hombres, mandadas por capitanes ó subalternos, que las hostiguen en todas direcciones. Con cada columna deben ir guardias civiles ó mozos de escuadra conocedores de la localidad.

Con las fuerzas de que dispone el general Delgado puede organizar, contra cada una de las dos partidas de Berga y de Piera, quince ó veinte de esas columnas, entre las cuales llegarán a no poderse mover, sobre todo si además emplea en igual forma los veinte escuadrones de caballería con que cuenta, allí donde el terreno lo permita. Lo principal es evitar que, por su ligereza en las marchas, eludan los grupos facciosos la persecución.

En tal sentido ha dado instrucciones a los capitanes generales de Cataluña y Valencia, viendo con gusto que contra la partida de Alicante se ha empleado desde el primer momento ese sistema.

Para prevenir cualquier movimiento en el Maestrazgo, ha situado un batallón en Tervel y otro en Alcañiz, y más fuerzas en otros puntos.

Respecto a la Guardia civil, cree el ministro de la Guerra que debe continuar en los pueblos, pues así dá noticias de cuanto ocurra, no concentrándose sino cuando haya alguna partida sobre el terreno.

Todas las marchas que hagan las tropas para cambiar de situación las verificarán por jornadas ordinarias, para endurecer al soldado, reservando el trasladarse en ferrocarril para los casos de movimientos urgentes.

Con este motivo, recuerda el general Linares la eficacia de las maniobras verificadas por él este año en el Alto Aragón, y las que el general Weyler practicó en 1892 en Cataluña, haciendo que las tropas fraccionadas en pequeñas columnas mixtas recorriesen el país en diversos sentidos. Si ese sistema fuera permanente—dice—hoy todos los jefes y oficiales de las regiones donde hay partidas serían conocedores prácticos del terreno.

## PLUMADAS

NOSTÁLGICA

Lejos del ser a quién amó rendido, el alma lo recuerda y en recomponer hechos y venturas pasadas siente deleite inefable.

Los latidos del corazón carecen de fuerza y vivacidad que inspira la pasión naciente, pero en cambio su movimiento isócrono lleva consigo la triste dulzura de un canto de Ossian.

Otoño de la vida, ve poco a poco perdidas sus ilusiones, de las que, como en los árboles, solo queda el principio regenerador, un alma que suspira por otros tiempos más venturosos, en que la copa del amor saciaba nuestra sed de delicias.

Sin esta vestimenta el espíritu siente frío, siente el temor de terminar para siempre las dichas que en el pasado entreviera; vé como en el crepúsculo de la tarde alejarse poco a poco el lumínar del amor hasta quedar sumido en las negras tinieblas del olvido.

Da aquél tiempo pasado solo queda en la memoria el placentero recuerdo de horas deliciosas al amor consagradas, *sauvages*, nostalgias, que el alma siente ante este recuerdo anhelando la repetición de esos días con la música arrulladora de promesas y juramentos, de besos y de lágrimas.

Que al despojarse de ilusiones, alimento anímico, quien de racional se precia, no puede para no gustar las amarguras del agua del Leteo mezclarlas con los placeres de la carne, que enervan las fuerzas, matan al alma y en temible vorágine arrastran consigo los sedi-

mentos espiritualistas, dejando la materia corpórea sin forma sustancial que la anime.

Y es preferible un eterno sufrir, gustar por tiempo indefinido las tristezas, que en el ánimo produce la separación del objeto amado, el recuerdo de las ilusiones pasadas, el anhelar constante formando castillos en el aire, que arrastrados por ciego torbellino revolcarse en el asqueroso fangal de las pasiones.

Aureliano G. Chacedo.

## MERCADOS DE ACEITES

Poca animación se nota desde la semana pasada en los mercados de aceites.

Ni los precios han sufrido variaciones interesantes, ni la expectativa de los compradores ante el resultado de la nueva cosecha, disminuye, ocasionando de un modo necesario la firmeza en la cotización.

En Castilla la Nueva los precios del aceite oscilan entre 11'75 y 12'25 pesetas la arroba con tendencia al alza.

Iguales rumbos marcan los mercados principales de Extremadura.

Sevilla vende los aceites añejos a 50 3/4 reales arroba.

En la Calzada las frescos se venden a 48 1/4 a 49 reales arroba.

En Córdoba las clases añejas están más solicitadas y los precios aparecen firmes.

Nótase que la demanda es pequeña porque los compradores se retraen hasta conocer los rendimientos de la cosecha.

## Supuesta agresión al Duque de Hornachuelos

Ya se tienen detalles de lo ocurrido al Sr. Duque de Hornachuelos, gobernador civil de Santander, a que se refería *El Cantábrico* en un suelto que copiamos el sábado.

He aquí el telegrama recibido en Gobernación dando cuenta del hecho: «Gobernador a ministro Gobernación.

«Anteanoche, cuando después del teatro había dejado mi carruaje en el hotel del Sardinero, donde vivo con mi familia, se me presentaron los cocheros acompañados de dos guardas de consumos, diciéndome aquéllos que habían pedido auxilio a éstos porque cinco hombres pretendieron detener el carruaje en la carretera, viéndose precisados a hacerles cinco disparos de revolver.»

«Inmediatamente salí en dirección que cocheros indicaban y puse por teléfono en movimiento fuerzas de orden público y dos parejas caballería Guardia civil.»

«Después de muchas pesquisas, notamos el inspector de vigilancia y yo algunas contradicciones en el modo de referir la ocurrencia, el cochero y el lacayo, y practicadas declaraciones aisladas, pudimos apreciar la casi certeza de que era falso el relato.»

«Efectivamente; ayer mañana, por confesión de uno de ellos, se ha sabido que el otro, bajo la acción del alcohol, había disparado cinco tiros de revolver, y para justificar la arma y no ser castigados, habían convenido aquella farsa.»

«He ordenado el ingreso de los dos cocheros en la cárcel y los pongo a disposición del Jgado para que sean castigados.»



## HUMANA PETICIÓN

En 1776, poco antes de fijar su residencia en la posesión que tenía en Ermonouville el marqués de Girardin, Juan Jacobo Rousseau, el revolucionario escritor cuya vida fue una continuada peregrinación, tan ahita de calamidades que hasta llegaron a justificar el excepcionalismo de que en la generalidad de sus obras hizo gala el célebre filósofo, vivió algún tiempo en Mesnil-Montant. Paseándose un día por las afueras de esta población, fué acometido por un enorme perro, de cuyas garras salió Rousseau medio destrozado, siendo recogido por unos campesinos, quienes le curaron las heridas que tenía en distintas partes del cuerpo, conduciéndole después a su casa.

El dueño del perro era un señorón que iba en su coche cuando Rousseau fué maltratado, y aunque vio lo hecho por el mastín, ni se detuvo a castigar a éste, ni a pedir perdón a la víctima; pero cuando al siguiente día se enteró de que el mordido por su perro era el autor de *El Contrato Social*, se apresuró a visitarle.

—¿Qué podría yo hacer en su obsequio?—dijo el filósofo, después de hacerle mil cumplidos y de insistir en que le perdonara, el dueño del perro agresor.

—Tener atado el perro en lo sucesivo—respondió tranquilamente Rousseau.

(Prohibida la reproducción)

## DE VINICULTURA

## ACCIÓN DE LA TEMPERATURA

## SOBRE LOS VINOS

Todo local donde se conserven vinos deberá mantenerse a una temperatura media de 14 a 17° c., para evitar en los líquidos allí depositados diferencias de volumen y de densidad que suelen observarse a consecuencia de los cambios bruscos de temperatura.

Existe contracción en los líquidos, cuando la temperatura baja; cuando se eleva existe dilatación. Así, el vino de un tonel completamente lleno, colocado éste en local más frío que la temperatura del vino, sufrirá un movimiento de descenso, es decir, disminuirá en volumen. Tal movimiento es generalmente favorable a la precipitación del pozo o solera hacia el fondo, pero tiene el inconveniente de dejar en el tonel una parte vacía que se seca, dejando lugar al aire. En este caso y para evitar cualquiera alteración próxima, es preciso mudar el vino de tonel o acabar de llenar éste para evitar que se produzca acidez por el contacto del aire.

Si, por el contrario, la temperatura del local es más elevada que la del vino, se dilata éste último, y tiende a ocupar mayor espacio que el en que está contenido; las heces del fondo suben a la superficie y se derraman por todo el líquido, pudiendo al enturbiarlo comunicarle un mal gusto y predisponerlo a nueva fermentación; las paredes del tonel sufren grandísima presión, y en sus partes débiles se producen grietas o pequeñas salidas del vino.

Cuidese, pues, de colocar los vinos en locales que reúnan las condiciones de uniformidad y regularidad de temperatura en cualquier estación, evitando el exceso de sequedad como el de humedad por medio de la ventilación adecuada, y evitese además toda trepidación en el suelo o pavimento.

## Ingleses y boers

Londres 4.

En telegrama oficial recibido la noche última, y que publican los periódicos de la mañana, se asegura que en el

combate del día 25 de Octubre próximo pasado los boers tuvieron 140 bajas entre muertos y heridos.

Los boers que iban a unirse al general De Wet fueron dispersados cerca de Rustenburg por la columna del general Paget.

Telegrafian de Bloemfontein que 300 boers penetraron en Reddersburgo, desarmaron a su guardia, compuesta de 30 hombres, e hicieron una requisita importantísima de víveres.

Ventersburgo ha sido destruido.

Las abundantes lluvias inundan los campamentos ingleses, haciendo muy difíciles y penosas las operaciones militares.

## FRUSLERÍAS

Mucho se estila el traje de paño granate; se adorna con nada... ó con todo, porque de ambas maneras queda bien. Si es liso, y por lo tanto, es «estilo sangre», queda a la moderna; si adornado, con franjas doradas y negras, ó con piel, es no sólo «de última», sino «de vestir».

El bolero preferido es el corto, redondo por delante y teniendo al corselete por compañero; corselete que puede hacerse de la misma tela que el traje, pero que siempre será más bonito si es de un tejido «fantasía» por ejemplo, seda a vistosos cuadros de dos ó más colores; en este caso es preferible la tela francamente escocesa, ó bien el tejido persa, que «hace preciosos».

No nos podemos quejar de la moda: se declara artista y cuidadosa de ciertos detalles. Al mismo tiempo viene transigente; se concreta a trazar una silueta, y nos la propone, dejándonos en completa libertad para interpretar ese ideal según nuestro saber y entender... más ó menos leales.

¡*Moins des hauches ensore!*—nos dicen de París.—¿Menos caderas aún?... Pero, señor, ¿cómo lo vamos a hacer? Ya sabemos que el buen corsé contribuye; pero a la que no es delgada, ¿qué recurso la queda? Ninguno, ¡conformarse!; recurso barato, pero difícil de adquirir, sin embargo...

Por supuesto, las faldas vienen *bia-sées*; ó lo que es igual: al sesgo, ceñidas de arriba, monímas. Algunas hay sin ancho pliegue detrás; pero no tan lisas como las del año pasado, puesto que forman ligeros frunces. Entre las faldas elegantes ocupa buen lugar la llamada «sin costuras aparentes», que es... ¡hasta allí!

Modistas y modistos de fama se regocijan ante la evidencia de que los nuevos modelos de corpiño vienen más flojos y, por consiguiente, menos estirados, menos *cuirassés* que los del invierno último. Me permito acompañar a aquellos artistas en su... alegría. Vengan en buen hora los delanteros flojos, ¡hechuras abultadas, mil veces convenientes! *Bombac* ó es también el plastrón que al bolero acompaña; lo único «estirado», es el chalequito, puesto que es fiel imitación del que los hombres usan.

Desde luego, los mismos adornos, las mismas guarnecidas solapas, los mismos cuellos con *broderie*, que tanto agradaron el año pasado.

En general, las mangas son sencillas; la estrecha bocamanga va bordada, ó ostentan *motif* de encaje que haga juego con el que lucea el corpiño.

Sin embargo, algunos *ellus* y *ellos* (modistas y modistos) han conservado para sus modelos la manga amplia, recta y medio larga, de la cual sale una segunda manga fruncida, *bouffante*, que termina en un puño-brazalete, ajustado a la muñeca. Semejante manga que tanto ha gustado este verano se me figura que resultará algo pesada hecha con tales fuertes, y aún difícil de llevar debajo de una chaquetilla u otro abrigo que también tenga mangas. Además, según atinada observación de un *amateur*, quitan elegancia al talle y a los brazos ya que los acortan; ello quiere decir que dichas mangas sólo convienen a las mujeres que tienen largos los brazos y la figura esbelta.

La *broderie* se usa más que nunca; no hay corpiño de *toilette* lujo a que no la ostente.

Valiéndose de dicha *broderie*, así como los entredoses, de los adornos y otras guarniciones, hay marcada tendencia a formar con una u otros caprichosos dibujos que constituyen lindos adornos; ejemplo: los grandes cuellos Luis XIII, así como las solapas, el cuello y la *écharpe* ó *châle*.

El bolero del traje de paño blanco, expuesto por Worth en la *Sección de couture*, es un precioso modelo de «incrustaciones», puesto que las ostentan el cuello, las solapas y el cinturón.

Precioso resulta también un corpiño de color oscuro, «fácil de llevar», hecho de paño azul, por ejemplo, y haciendo gala de un cuello no exagerado, de terciopelo verde esmeralda, con bordados blancos. Esto, créanlo ustedes, lo ha dicho una persona digna de ser... creída; esto, dig, es *extremement chic*.

Por regla general, las solapas y los cuellos de pequeñas dimensiones serán de terciopelo negro, bordado con felpillas de distintos tonos, ó blanca toda.

La cinta de terciopelo negro del número 5 ha de hacer gran papel como adorno de telas claras y de lana, de paño sobre todo.

Insisto en decir, repitiendo lo que leo y oigo, que el cinturón ancho está en boga; pero ahora añadiré que como ha de ajustarse muy bien, es preciso, a fin de que el talle no parezca más grueso, que el tal cinturón vaya cortado al bié, sea de la tela que sea.

También se estila, y esto sí que es novedad, el tejido *jersey*, de seda muy flexible, para hacer el corselete que tanto priva hoy. Lleva, además, este corselete estrecha y larga hebilla «estilo antiguo». Nada tan a propósito como un tejido así, para lograr la *cambrure* a que todas aspiramos.

Muy coquetos y de última moda el manguito *Friulse*, de raso antiguo, negro, con forro de seda clara, volante de encaje y muselina de seda, negros también, así como el gran lazo de cinta de raso. Junto a éste va un ramito de violetas; los volantes van a cada extremo, y en un rincón, donde menos se vea, diminuto y perfumado bolsillo para el dinero.

El manguito Zibelina es de *marabout*, castor, con palmitas de plumas del mismo color y la indispensable cabeza de este buen bichito el castor. Este manguito lleva, entre el forro, polvos de iris: ¡exquisito perfume!

Paños ingleses, sedas chinas, terciopelos de Lyon, cortadas de París, bien venidas.

Cuentas de todos matices: cuentas «llenas de luz» que dais brillo a las flores, a los trajes, a los tocados, a los cinturones, a los cuellos, a los encajes y a todo... ¡la Moda os conserve entre nosotros muchos años!

Vuestra presencia en los adornos es la «inaudita fiesta de los colores», de que habla un gran escritor.—S.

## LOS ÁRBOLES

(FRAGMENTO)

Vivos, regulan con sus funciones la vida de la Naturaleza; muertos, regulan con sus despojos la vida social.

Vivos ó muertos, los árboles nos acompañan doquiera en el curso de nuestra vida, como si fuesen una dilatación de nuestro cuerpo ó el ángel tutelar de nuestro espíritu.

Al nacer, nos reciben cual madre cariñosa en las cuatro tablas de una cuna; al morir, nos recogen, cual elemento divinidad en las cuatro tablas de un ataúd y nos restituyen al seno de la tierra, de donde ellos y nosotros hemos salido; y desde la cuna hasta el sepulcro, no hay minuto en que podamos declararnos independientes de ellos, ni órgano de la casa que no se reconozca pariente suyo en línea recta, ni átomo de su cuerpo que no sirva a alguna de nuestras necesidades.

Conforme progresan éstas, la virtualidad del árbol se desvuelve en nue-

vas manifestaciones, y progresa también.

Llegó un día en que no necesitamos de sus valientes troncos para sostener el techo de nuestras viviendas, porque los ha destronado el hierro; ni de sus pródigas ramas y jugos para cocer nuestros alimentos y ahuyentar el frío y las tinieblas de nuestras habitaciones, porque los ha suplantado en estos oficios el carbón mineral; pero entonces su potencia se metamorfosea, y el árbol se convierte en vehículo de nuestras ideas y medio de comunicación entre los hombres; en el poste del telégrafo y el papel de madera.

Lo que ayer era negro carbón, es ahora blanca hoja de carta, y de periódico.

Ayer calentaba los cuerpos; ahora ilumina las inteligencias.

Ayer congregaba en torno del hogar los miembros dispersos de la familia; hoy reúne en la santa comunidad del pensamiento a todos los pueblos y razas que componen la gran familia humana.

Muriendo la muerte de la Naturaleza, el árbol se ha dignificado, ha adquirido una vida superior; de tosca materia, casi se ha convertido en espíritu.

Joaquín Costa.

## TRADUCCIÓN

## LA MENTIRA Y LA VERDAD

(CUENTO)

Aconteció un día que la Mentira y la Verdad resolvieron vivir juntamente como dos camaradas. La Verdad era buena persona, sencilla, confiada, tímida; la Mentira, por lo contrario, era elegante, atrevida, charlatana. Esta mandaba, y a la otra tocaba siempre obedecer, yendo así todo a pedir de boca en tan amigable compañía.

Audando el tiempo, y cuando se hubieron tratado las dos vecinas, la Mentira dijo a la Verdad que estimaba oportuno plantar un árbol que diese flores en la primavera, sombra en el verano y frutos en el otoño; y como a ésta no le pareció mal la idea, el árbol fué puesto en seguida con gran contentamiento por parte de ambas. Una mañana, aprovechando la ocasión de encontrarse reunidas las dos amigas, la Mentira habló a la Verdad en estos persuasivos términos: «Mira, hermana mía, diviámonos el árbol, escogiendo cada una la parte que más le plazca y convenga; ya sabes que una comunidad demasiado estrecha es causa de discordias y que mientras más amigos, las cuentas más claras, como dice el adagio. Fíjate tú, por ejemplo, en las raíces del árbol, y persuádate de su capital importancia, ya que no sólo le sirven de sostén, sino que a través de ellas chupa la savia que le alimenta y le conforta, pudiendo resistir así los estragos de la tempestad y las inclemencias del tiempo; ve si te conviene, y si te gustan además, escógelas para tu morada y sustento. Yo, sólo porque tú te encontraras satisfecha, viviría en las ramas que, agitando por el soplo del vendaval, se encuentran a merced de los pájaros, los animales, los hombres, el viento, el calor y la escarcha. ¿Qué no haría yo por tí a quien estimo como si fueras de mi propia familia!...»

La Verdad, anonadada y confusa ante tales y tan exquisitas finuras, dió gracias muy reconocidas a su compañera y se introdujo en tierra, acomodándose a vivir oculta entre las raíces del árbol. ¿Qué algría produjo tamaña resolución en el ánimo de la Mentira, que así se encontraba sola en medio de los hombres y podía reinar a sus anchas!

Y el árbol fué creciendo, creciendo, con nevados bríos; sus espléndidas ramas cada día mayores y más lozanas, se distinguían a lo lejos dando sombra y frescura con que templar los ardientes rayos del sol; bien pronto se cuajó de flores tan fragantes como la rosa. De todas partes acudían hombres y mujeres para contemplar aquella ma-

ravilla; y empingorotada la Mentira sobre el cogollo más alto, dirigía su palabra al concurso, que al momento se alucinaba con sus frases sabrosas y dulces, como los sazonados frutos del árbol. Cien leguas a la redonda no se hablaba sino de aquella fastuosa señora y de su profundo saber, llevando la gente su extravío hasta pensar en coronarla como reina y árbitra de todo el contorno; y por lo que respecta a la Verdad, ¡qué triste era su papel y cuán diferente su situación! Tapiada en su misera vivienda, oculta en aquel tenebroso cubil, no tenía otras distracciones que el sueño y la soledad; pero... ¿qué importaba? Podía morirse olvidada, sin que a persona alguna le interesase su desaparición.

En tan triste abandono, no tenía otros medios de vida que los que encontraba bajo la tierra, y mientras que la Mentira, habitando entre flores, se alimentaba de ricos manjares, la pobre Verdad tenía que contentarse con las raíces del árbol que ella plantara con su misma mano. ¡Qué acoerbo llanto le costó el comérselas! Y consumió tanto, que una tarde que la Mentira, elocuente como nunca, dirigía la palabra con su magia encantadora a infinidad de personas de todas clases y condiciones, se levantó un airecillo que, sin pasar de ventolina, echó a tierra el árbol, faltó de raíces en que apoyarse. Se desgajaron las ramas, los frutos no maduros todavía vinieron al suelo armando gran estrépito, y la Mentira se saltó un ojo y se rompió una pierna, sin que, ni por tuerta ni por coja, se olvidase del mundo ni se recogiera a mejor vida.

La Verdad, no explicándose la causa de aquel terremoto, se asomó a su agujero, pobremente vestida, suelto el cabello, austero el ademán y con voz ruda, pero salida del corazón, se dirigió al auditorio, reprendiendo su credulidad y su flaqueza para con la embaucadora Mentira que, al enterarse, comenzó a gritar: «Aquí tenéis a la causante de todos nuestros males; aquí tenéis a la que nos ha perdido. Ella devorando las raíces del árbol, nos hizo caer. ¡Muera!... ¡Muera!» Y el populacho, armado de palos, persiguió a pedradas a la desventurada Verdad, arrojándola a un hoyo, y eso que no sabían si estaba muerta ó respiraba aún; y con el propósito de que no pudiera salir en adelante, taponaron la boca de la fosa con una pesada piedra, sobre la cual, cierta mano desconocida, que pagó con su vida el atrevimiento, y que se supone fuera de alguno de los pocos amigos que restaban a la Verdad, escribió, aprovechando la obscuridad de la noche, el siguiente epitafio:

«Aquí yace la verdad,  
a quien el mundo cruel  
mató sin enfermedad,  
porque no reinara en él  
sino mentira y maldad.»

Desde entonces la Mentira viene campando por sus respetos sin el menor contratiempo; y para estar aún más segura de su victoria, levantó un suntuoso palacio, que subsiste hoy, sobre el sepulcro de la Verdad, siendo consaja antigua que cada vez que ésta se remueve en su fosa, el palacio, faltó de base, viene a tierra como un castillo de naipes, aplastando a los incautos y mal intencionados que lo habitan. Pero como la muchedumbre, mentecata sempiterna, carga gustosa con el trabajo de reedificársela, cada vez con nuevo lujo y más refinada ostentación, la Mentira, aunque coja y tuerta, reina todavía.

E. Varolart.

## POESIA

## COPLAS DE JORGE MANRIQUE

Los placeres y dulzores  
de esta vida trabajada  
que tenemos,  
¿qué son sino corredores  
y la muerte, la celada  
en qué caemos?  
No mirando a nuestro daño,  
corremos a rienda suelta  
sin parar;



desque vemos el engaño,  
y queremos dar la vuelta,  
no hay lugar.

Si fuese en nuestro poder  
tornar la cara hermosa  
corporal,  
como podemos hacer  
el alma tan gloriosa,  
angelical,  
¡qué diligencia tan viva  
tuvieramos toda hora,  
y tan presta  
en componer la captiva,  
dejándonos la señora  
descompuesta!

Esos reyes poderosos,  
que vemos por escrituras  
ya pasadas,  
por casos tristes, gloriosos,  
fueron sus buenas venturas  
trastornadas.  
Así que no hay cosa fuerte  
de Papas, ni Emperadores,  
ni Prelados  
que así los trata la muerte  
como a los pobres pastores  
de ganados.

## Crónica Provincial

Ha sido nombrado Notario eclesiástico de la feligresía de San Mateo, de Lucena, nuestro amigo D. Juan N. Montis del Valle.

Los Ingenieros al servicio de esta provincia demarcarán del 24 al 30 del corriente las minas de hierro nombradas Julián, Augusta, Revoltosa, El gran Cervantes, Jesús Nazareno, Santa Isabel y Santa Rosa, todas ellas enclavadas en el término de Montoro.

La guardia civil del puesto de Fuente Palmera ha denunciado 14 cabezas de ganado de cerda que pastaban en el término de la aldea de Ochavillo.

Por Real decreto ha sido jubilado el catedrático del instituto de Cabra don Pedro Torris.

## Crónica Local

### Atención

El Excmo Sr. General Gobernador Militar de Córdoba se ha servido dirigirnos atenta carta participándonos, que terminadas definitivamente las obras del Cuartel de la Victoria, mañana a las tres de la tarde se verificará la entrega del Cuerpo de Ingenieros a la Plaza y de ésta al Regimiento Infantería de la Reina, invitándonos al expresado acto.

Damos las gracias por su atención al Sr. General Cevallos.

### Registros

Por orden del Sr. Gobernador de la provincia, varias parejas de la teniente, a las órdenes de un teniente, visitaron ayer tarde las casas de don José Ignacio de Urbina, y D. Bartolomé Romero, Directores respectivamente, de los periódicos titulados *La Revista Católica* y *La Bandera Española*, y en vista del resultado del registro practicado en la redacción de este último, el Sr. Romero fué conducido al Gobierno civil por el inspector señor Broncano, y puesto después a disposición de la autoridad militar, pasó anoche al cuartel de la Victoria acompañado de un oficial de vigilancia.

Aun cuando hemos oído decir que en el día de hoy se verificarían más registros, no hemos podido comprobar estos rumores.

Tampoco es cierto, como han dicho algunos, que ayer fuese visitado el marqués de Valdeflores por disposición gubernativa, pues dicho señor no se encuentra en esta capital.

### Denuncias

La Guardia municipal denunció ayer a un cochero de punto que anteanoche entró en el Gran Capitán con los faros de su vehículo apagados; a dos vecinos de una casa de la calleja del Caño Quebrado que promovieron escándalo y a un sujeto que al

prevenirle vaciara las granzas que conducía en el lugar destinado al efecto, desobedeció é insultó al guardia.

### Detenciones

Anteayer fué detenido un angelito que insultó a un transeunte por que se permitió el lujo de amonestarle al apedrear á otro.

Y ayer ingresaron también en la higuera, un sujeto embriagado que pedía limosna en el Gran Capitán, una mujer en el mismo estado (la célebre *Cumplicia*) que promovió escándalo en la Plaza Mayor, y un individuo que en la casa de lenocinio de la calle Diego Méndez matró a las pupilas y les robó varias prendas, emprendiendo la fuga por los tejados, varios de los cuales recorrió como el mejor gato, viniendo á caer en una casa de la calle Especieros.

### Paseos

Ayer estuvieron muy concurridos los paseos de esta capital y la carretera de los Arenales.

También fueron muchas las familias que pasaron el día en el santuario de la Purísima Concepción de Linares, donde, como oportunamente anunciamos, se celebró el Santo Sacrificio de la Misa en sufragio por las almas de los cofrades que han fallecido.

La temperatura fué verdaderamente primaveral.

### Sin bozales

En la Casa de socorro fué ayer curado un transeunte á quien mordió un perro en una pierna en la calle del Cardenal González.

### Las fuentes

Han cesado de dar agua las fuentes públicas de Santa Marina y del Potro, y la llave de paso de la primera de aquellas, que ya estaba rota, también á desaparecer.

### Alarma

Se dice que anoche el guardia nocturno de la calle Gutierrez de los Rios bebió algunas copas de más; que los vecinos de dicha vía despertaron sobresaltados al oír unos vivas contrarios á la legalidad vigente; que dichos gritos eran alusivos á un desterrado que ayer celebró su fiesta onomástica; que el guardia, que por cierto procede del ramo de guerra, fué conducido al depósito de monas, vulgar higuera, y, por último, que la autoridad militar lo ha reclamado.

Y si, lector, dijeres ser comentario como me lo contaron te lo cuento.

### Electricidad médica

El lupus, canoroides (epiteliomas) y las enfermedades de la piel, tales como herpes, eczema, ectima, ecritema simple y nudoso, impétigo, intertrigo, psoriasis y otras, y las del cuero cabelludo como la alopecia y la calvicie parcia, y total, esencial y sintemática, tiña fabosa y pelada, rupia y otras, se curan, según los últimos adelantos científicos, con los efluvios eléctricos de Tesla y con los rayos X, ultra violeta y Katódicos.

Estos nuevos tratamientos vienen utilizándose con asombroso éxito en el Consultorio Médico Quirúrgico Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, número uno.

### Vista

Anteayer se celebró en esta Audiencia ante el Jurado la vista de la causa instruida en el juzgado de Córdoba por abusos deshonestos contra Angel Mellado Duré, á quien el tribunal de derecho condenó á la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión, accesorias y costas.

### Minas

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de hierro, con el título de *Eduardo*, sita en el término de Priego y paraje denominado Sagrilla, y treinta para otra de hulla con la denominación de *Lucta*, enclavada en el término de Belmez y sitio conocido por dehesa del Mariscal.

### Lotería

La casa conocida de José Dammann, de Hamburgo, nos informa que la nueva Lotería de Hamburgo, va á empezar dentro de poco. La suerte de ganar en la misma, siendo muy importante, ofrézcase la mano á la fortuna en la casa de José Dammann. Esta casa es-

tablecida desde 1851, se ha hecho acreedora á reconocimiento por sus prontos pagos de los premios.

Acompañamos prospecto de la dicha Lotería.

### A Madrid

Anteayer salió de esta capital con dirección á Madrid el Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

Para despedirle fueron á la estación sus amigos y una banda de música que les tocó el *Himno de Riego*.

### Billetes falsos

Circulan billetes falsos de 25 pesetas con las siguientes señas:

Busto de Jovellanos con la fecha de 24 de Julio de 1893. El papel es sedoso, el grabado borroso y la numeración de un rojo más subido que el de los legítimos. El tejido que corresponde con la matriz es perfecto, pero las letras no son más que borrones azules.

### Concurso

Se celebrará de postores el día diez y siete del corriente, en la Fabrica militar de harinas de esta plaza, para la adquisición de trigo de segunda clase del país, con destino á dicho establecimiento.

### Sea

El ministro de Obras públicas está estudiando el medio para que se despache un gran número de expedientes de registros de minas que se halla detenido en las provincias, y en breve publicará un decreto autorizando á los jefes de distrito minero para disponer de una pequeña cantidad de los depósitos hechos por los registradores para los gastos oficiales de esos expedientes.

### La Caridad

La Asociación de obreros cordobeses de aquel título ha abonado á sus asociados durante el mes de Octubre último cuarenta estancias, que han importado cuarenta pesetas.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 26.40.°; á la sombra, 20.20; mínima, 7.60; media, 13.90; estado del cielo, nublado; dirección del viento, E.

### Valiente

Ayer promovió un fuerte escándalo en la calle de Juan Tobo un individuo por haberle pegado en su propia cara á una mujer, á quien además le tiró los muebles en medio del patio, causándole varias lesiones en diferentes partes del cuerpo.

El valiente recibió un arañazo en la nariz.

### Cartuchería

Dice un periódico sevillano que ayer se vieron en la estación de la plaza de Armas algunos carros conduciendo cartuchería y que fueron facturados para Córdoba.

### Viajeros

*Fonda Española*.—Salidas: D. Angel Delgado, á Bajalancé.—D. Antonio Martínez Linde, á Benaméjil.—D. Antonio Reina, á Puente Genil.—D. Rafael Paez, á Palenciana.

*Fonda del Carmen*.—Entradas: Don Emilio Moreno y señora, de Sevilla.—Salidas: D. Joaquín García Valdecasas, á Cabra.—D. Pedro L. Camacho, á Carcabuey.

### Chirinola

Se han reído de Gedeón en una tertulia, y el pobre hombre pregunta á uno de los concurrentes:

—¿Oree usted que han tenido intención de ponerme en ridículo?

—Nada de eso; sólo han tratado de tomarle á usted el pelo.

—Quiero conocer la extensión de esas bromas para graduar la violencia con que debo cerrar la puerta al reírme.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Leonardo, obispo y cf.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas de la Encarnación, por D. Juan Luis Velasco y señora, en sufragio por su señor tío D. Mariano Zapata, Presbítero.

—Mañana, al toque de oraciones, quinto día de las novenas á las benditas Animas del Purgatorio en los Padres de Gracia y las iglesias parroquiales del Salvador, San Miguel y San Andrés, en las tres primeras con sermón. En San Miguel terminará con un responso solemne en sufragio de los cofrades y fieles difuntos.



Comidas para el 6 de Noviembre

ALMUERZO.—Piñones salteados al Jerez.—Pescadillas fritas á la gaditana.—Orejas de ternera á la italiana.—Postres.

COMIDA.—Sopa de tapioca.—Solomillo en Chateaubriand.—Natillas blancas.—Postres.—Café.

Menudillos de cordero.—Bien limpios y cortados en pequeños trozos los menudillos, se enharinan y rehogan en manteca, mojados con un vaso de vino blanco y caldo, se sazonan con pimienta y sal. Colocados al fuego, se les deja cocer, y luego que están en buen punto, se colocan en una fuente y se sirven cubiertos de patatas fritas.

Raya en salsa.—Se cocen dos alas de raya en caldo corto, vertiendo después sobre ellas una salsa hecha con manteca, el hígado de la raya blanqueado y mechado, media tacita de vinagre y un par de cucharadas de ave llana molida. Se sirve bien caliente.

(Prohibida la reproducción)

## Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 3 de Noviembre de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 65.15.—Id. id. contado, 65.15.—Id. exterior, 00.00.—Acciones del Banco de España, 486.00.—4 por 100 amortizable, 00.00.—Cubas de 1886, 77.50.—Id. de 1890, 65.15.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 000.00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000.00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00.00.—Francos, 32.70.—Libras, 00.00.

### Mercado de Córdoba

DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES

Cotización del 3 de Noviembre

Arroba de aceite, á 46 reales.—Farena de trigo duro, de 50 á 51.—Idem blanquillo, 48 á 49.—Cebada, á 27.—Habas de agua dulce, á 50.—Idem morunas á 42.—Alpiste á 59.—Garbanzos tiernos, de 80 á 120.—Idem duros, de 47 á 48.

## Pasatiempos

### CHARADA

Estaban dos prima cuatro  
un todo mirando atentos,  
y al pasar yo por su lado  
interrogóme uno de ellos:  
—Dígame usted, buen amigo:  
¿Prima segunda qué es eso?—  
Al ver tan crasa ignorancia,  
le contesté en el momento:  
—Prima dos que los tres cuatro  
se vayan allí, zopencos.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR  
VER-BE-NA

AL JEROGLIFICO:  
CARTA ORPEN

AL ROMPECABEZAS:  
MEDITERRÁNEO

Han acertado la charada: Una dama, Tiquismiquis, El de los perros, Fierabrás, Don Quijote, El rubio y Quitapesares.

# El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Los carlistas

Madrid 5 (4 m.)

Ha ingresado en la Cárcel Modelo el P. Bocos, vestido de sacerdote.

El Obispo de Madrid-Alcalá ha visitado con este motivo al Gobernador.

Espera el resultado del proceso para proceder eclesiásticamente.

El marqués de Cerralbo ha marchado á Venecia.

Los carlistas que residen en París se vienen reuniendo en el Gran Hotel.

Madrid 5 (7 m.)

En Valencia ha sido detenido el cura D. Rafael Buñol.

Esta madrugada se reunieron casi todos los ministros en casa del general Azcárraga y se leyeron los telegramas de provincias que acusan tranquilidad y que demuestran que el movimiento rebelde se ha paralizado.

El Sr. Ugarte manifestó que se han suspendido todos los periódicos carlistas y han sido cerrados todos los círculos de aquél partido, siguiendo los registros y detenciones, entre las que se cuentan las de muchos sacristanes.

El Nacional ha sido recogido por ataques al general Delgado.

Si fuera necesario se organizarán dos escuadrillas para vigilar las costas.

El Sr. Dato ha dicho que siendo ministro se enteró de los preparativos que hacían los carlistas y tomó algunas medidas que hicieron fracasar el movimiento que ahora ha estallado.

Nombramiento

Ha sido nombrado Alcalde de Barcelona el Sr. Coll y Pujol.

Más de los carlistas

Madrid 5 (11.16 m.)

Telegrafian de Hendaya, que Caveró condena como D. Carlos la intentona de Badalona, calificándola de obra de cuatro locos impacientes.

También dicen que las últimas instrucciones de Don Carlos han sido opuestas á la guerra.

Madrid 5 (2.15 t.)

Han continuado hoy los registros y detenciones en provincias. Los gobernadores telegrafian asegurando que reina tranquilidad en todas ellas.

Es inexacto que se haya acordado el traslado del Sr. Morgades de la diócesis de Barcelona.

Confírmase la noticia de que el diputado Sr. Mella ha pasado la frontera.

Embajador

La Reina ha firmado hoy el decreto nombrando al Sr. Pidal Embajador de España en el Vaticano.—Mencheta.



FABRICA  
— Y —  
ALMACÉN

**ANTONIO MORENO**  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES  
— DE —  
LUJO

GONDOMAR 12

RAFAEL GONZÁLEZ  
VINOS FINOS DE LOS MORILES  
AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA  
José Zorrilla núm. 11 Córdoba

  
SANTA MATILDE  
Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

EDUARDO ALVAREZ  
CÓRDOBA

VISITAD

EXPOSICION FOTOGRAFICA

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA

## PALUDISMO

Ya sea en forma cuotidiana, terciana ó cuartana, caquexia palúdica producida por un estado de envenamiento del organismo por el germen palúdico,

TODO DESAPARECE

devolviendo al individuo salud y vigor, usando las

PÍLDORAS

FEBRÍFUGO-TÓNICO-RECONSTITUYENTES Y ANTISÉPTICAS

DE

CÉSAR

Son de resultados positivos; ninguna de las conocidas les igualan.

Depósito general, en la farmacia y laboratorio químico de su autor, D. TEODORO CÉSAR LÓPEZ, VILLANUEVA DEL REY, (CÓRDOBA).

Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de don José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.

Caja de 80 píldoras, 6 ptas.—Medias cajas, 3 ptas.

TISICOS, CATARROSOS, ASMÁTICOS, DISNÉICOS,  
LOS QUE PADECEN *ronquera, fatiga y expectoración* como consecuencia de estados especiales de la faringe, laringe, bronquios y pulmones, *toda clase de toses*, y en especial *la tos ferina*, se curan con el JARABE BENZO-BALSAMICO, á base de bromoformo y clorhidrato de heroína, que prepara el Dr. D. Enrique Villegas, de Córdoba.

Catedráticos de Medicina y cuantos Médicos lo han ensayado, certifican de sus beneficiosos resultados y éxito seguro. En Cataluña, Aragón y otras comarcas ha tenido mucha aceptación y empieza á propagarse por América y otros países extranjeros.

De venta en todas las farmacias á 3-50 ptas. frasco.—Depósito general, en casa de su autor, Almagra 30

LA VERDAD  
VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE  
RAFAEL MARTÍNEZ  
Morería, 15 CÓRDOBA Morería 15

PREPARACIONES DEL DOCTOR E. VILLEGAS  
ALMAGRA, 30.—FARMACIA

|   |         |            |
|---|---------|------------|
| Vino de peptona, preparado con excelente vino de Málaga y la mejor peptona soluble. . . . . | botella | ptas. 1'75 |
| Vino de quina. . . . .  | "       | 1'75       |
| Vino de quina ferruginoso. . . . .  | "       | 1'75       |
| Vino iodo-tánico. . . . .   | "       | 2'50       |
| Nuez de kola granulada. . . . .   | "       | 2'50       |
| Glicerofosfato de cal granulada. . . . .  | "       | 2'50       |
| Bicarbonato de sosa químicamente puro. . . . .  | "       | 0'40       |

En la misma Farmacia, y como único punto de venta, se hace de las tan renombradas aguas de Lanjarón á los precios siguientes:

Agua de la fuente de la Salud botella de 1 litro 1 pta.  
Idem de la fuente de la Capuchina " " 1 "

También tiene á la venta Ampollas de suero artificial, por el Dr. Cea, de Valladolid, á 6 pesetas una. Cajas guarnición para inyectar el suero, á 6 pesetas una y sobres papel al sublimado, necesario á todo Médico y á las familias, al precio de 1'25 cada sobre para preparar en el acto muchos litros de agua sublimada.

## ANTIASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

Jarabe-Medina de Quebracho

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: *El Siglo Médico*, *la Revista de Medicina y Cirujía prácticas*, *El Genio Médico*, *El Diario Médico Farmacéutico*, *El Jurado Médico Farmacéutico*, *la Revista de Ciencias Médicas de Barcelona* y *la Revista Médico Farmacéutica de Aragón*, recomiendan en iargos y encoimásticos artículos el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la *Dispnea*, y los *Catarros crónicos*, haciendo cesar la *fatiga* y produciendo una *suave expectoración*.

PRECIO: 5 PESETAS FRASCO

DEPOSITO CENTRAL: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.